

## Lettre-DOCUMENTAIRE, revue de presse et annonces diverses concernant, directement ou indirectement, les **droits de l'enfant**

**N° 158 – 17 octobre**

*Voir note technique en fin de la lettre, surtout si vous la recevez pour la première fois.*

Je précise que les articles en lien, surtout quand ils ne se limitent pas à de l'information mais expriment des opinions plus ou moins tranchées, n'engagent que les publications citées ; seuls les commentaires en caractères droits sont de mon fait. Les citations qui accompagnent certains liens sont en italiques. Je rappelle également que les associations dont je fais partie ne sont évidemment pas engagées par mes positions...

Pardon pour cette reprise tardive : la rentrée était un peu chargée, notamment avec les Entretiens de Bibracte et les Journées de rentrée de DEI-France, qui se sont déroulées (très bien, bientôt des échos) à Glux-en-Glenne en Morvan, aux sources de l'Yonne. Je compte mettre à jour bientôt la rubrique de mon site... par ailleurs vous recevrez bientôt une Lettre 158bis spéciale Moyen-Orient sur les derniers événements.

Par ailleurs, je réfléchis à réaliser une lettre moins abondante mais plus fréquente : si vous avez des suggestions, n'hésitez pas !

[bd@bernard-defrance.net](mailto:bd@bernard-defrance.net)

### Cette Lettre-DOC 158 est dédiée...

... à **Ahmad**, 9 ans, [écolier sans abri](#) : depuis son arrivée en France, la famille d'Ahmad, 9 ans, n'a connu que l'hébergement d'urgence. Puis, cette année, la famille s'est retrouvée à la rue. Le garçon vient malgré tout d'entrer en CM1 en Seine-et-Marne et reste attaché à son école.

... et à **Nahel**, 17 ans, tué par un policier : quelques rappels, [ici](#) et [ici](#)

et aussi [trois mois après](#) qu'en est-il ?

... et aux enfants ukrainiens arrachés à leurs familles et déportés : [Déportation d'enfants ukrainiens](#) : Zelensky dénonce un "génocide"

... et aux [15 000 enfants](#) réfugiés isolés arrivés en France depuis un an...

... et à [Ronan](#), victime d'un chauffard, un parmi des centaines de faits divers du même genre...

Et enfin, un grand, très grand merci à [Sorj Chalandon](#) pour avoir fait revivre ce « héros » des [bagnes](#) pour enfants

### Appels, alarmes et polémiques

Nouvelle alarme de l'UNICEF : les enfants sont les premières victimes des [changements climatiques](#) ; voir aussi ci-dessous à la rubrique International.

On avait cru entendre une promesse de Macron : plus personne à la rue... Aujourd'hui nombre record [d'enfants à la rue](#), voir aussi

Ceux-ci, en [situation de handicap](#), ne sont certes pas à la rue mais n'ont pas de place à l'école, ou n'ont aucune solution adaptée

De toute évidence, la France a [mal à sa police](#) : les [violences](#) dites policières ne sont sans doute que la partie émergée de l'iceberg du racisme ordinaire, des pressions hiérarchiques, de [l'absence de formation](#) sérieuse, etc...

Est-ce que tout ce raffut sur un vêtement extrêmement minoritaire – [l'abaya](#), portée de toute évidence comme [signe religieux](#) – ne contribuerait pas à masquer les vrais problèmes – massifs – de notre système éducatif ? Le [texte officiel](#) sur la laïcité et la question vue d'[Algérie](#)

[Contradiction](#) gouvernementale et polémique : le [service national universel](#) (pourquoi diable « universel »?) va-t-il devenir [obligatoire](#) ?

Autre sujet de polémique et d'instrumentalisation de tous bords : indignations, bons sentiments, psychologisation à l'infini, [mépris](#) administratifs et exploitation ministérielle d'émotions légitimes, tout y passe. Quelques éléments de [réflexion](#) et aussi quelques propositions : [une parmi d'autres](#)

Sur l'affaire du [suicide](#) de Poissy et le rectorat de Versailles, dont [l'ancienne titulaire](#), qui a, depuis, pantouflé dans l'enseignement privé, aggrave son cas en avouant que sur ce sujet particulièrement sensible elle ne contrôlait pas les initiatives – assez répugnantes en l'occurrence – de son DRH...

Mais il paraît que ce [type de lettre](#) à la famille est assez courant...

Le [père](#) du garçon s'exprime...

Et le [plan du gouvernement](#) sera-t-il efficace ? des cours d'[empathie](#)... Mais l'éducation à la citoyenneté n'est-elle pas déjà au programme ?

Et cette affaire m'ayant passablement échauffé la bile, j'ai mis mon grain de sel dans la discussion, papier que Pascal Bouchard a publié sur son [site](#) (en accès libre, mais c'est aussi l'occasion de s'abonner à ce site incontournable !)

Voir aussi ci-dessous articles en lien avec cette questions

Et sur la question des [migrants](#), Darmanin continue à pérorer...

Et enfin un appel utile : la [vaccination](#) pour tous les ados !

### Événements, initiatives...

En rappel, la [rentrée scolaire](#) : à nouveau les rengaines sur l'autorité...

Et une nouvelle campagne contre les [addictions](#) chez les jeunes

## Les « salauds ordinaires » sont aujourd'hui...

Rappel pour mes nouveaux correspondants, cette "nomination" est en quelque sorte une citation littéraire qui reprend le titre du livre du cher Didier Dæninckx, *Itinéraire d'un salaud ordinaire*, Gallimard éd., et aussi un hommage à notre vieux maître Jean-Paul...

À quand une mise en cause judiciaire de ces [empoisonneurs publics](#) ? les enfants et les jeunes principales victimes de ce marketing agressif sur nombre de produits alimentaires...

Une nouvelle manifestation du mépris de **Manu** : inacceptables propos sur les [familles monoparentales](#)

**Éric Ciotti** [salaud habituel](#) sur les mineurs réfugiés isolés...

Mais le [gouverneur](#) du Texas, **Greg Abbott**, fait beaucoup mieux que lui ! Les [policiers texans](#) renvoient les [enfants migrants](#), qui tentent de traverser, se noyer dans le [Rio Grande](#) ! sur ordre écrit du salaud...

Un [tortionnaire](#) iranien en visite à Paris en prévision des [Jeux Olympiques](#) !

Délires complotistes et fake-news multiples à propos de recommandations de l'ONU sur l'[éducation sexuelle](#)

Il faut s'y résigner : les [mensonges policiers](#) deviennent quasi-systématiques dans ce genre d'affaire... Et que se passe-t-il quand nulle caméra n'enregistre ? Combien de victimes sont-elles – là aussi systématiquement – condamnées pour « rébellion » sur les seules assertions des policiers faute de témoignages ?

Quant à la sauvagerie d'un procureur, suivi par le juge, elle est ici inconcevable : [un an ferme](#) pour avoir donné un briquet à un camarade...

Cela dit, je me pose quelques questions : rien n'indique que ce garçon connaissait l'usage qu'allait faire son camarade du briquet... Mais surtout : de toute évidence avocat pas vraiment à la hauteur, procureur aux ordres, et juge aveugle qui sait pourtant parfaitement que cette année de prison risque de détruire ce gamin pour la vie ; et enfin, il est évident qu'un appel s'impose ! l'article ne le précise pas...

Mais il est vrai que le cas de ce garçon n'est sans doute pas le seul : plus de [2 000 personnes](#) condamnées suite aux émeutes...

## Les abrutis du moment...

De toute évidence, [des flics](#) jouissent de pouvoir jouer les cow-boys avec l'aval du [chef d'établissement](#) ce qui ne manque pas de susciter les [polémiques](#) : accessoirement contre-leçon d'éducation civique en direct !

Mais il est vrai aussi que le [harcèlement](#) dont s'est rendu coupable ce garçon était tout particulièrement répugnant.

Cette mésaventure d'être arrêté dans l'établissement est arrivée à trois de mes élèves qui avaient été à tort soupçonnés par la proviseure d'avoir peints des graffitis injurieux dans le lycée ; mais l'arrestation avait eu lieu dans le bureau de la proviseure, un pion étant aller chercher les élèves en cours... Cette dénonciation calomnieuse (ce sont les policiers qui ont informé les élèves, à leur libération des 24 heures de garde à vue, de la possibilité de recours contre la proviseure) faisait suite à des conseils de discipline tenus après une bagarre où ces trois élèves avaient été quasiment lynchés par une dizaine d'autres : les trois victimes étant, comme les agresseurs, exclus « définitivement avec sursis » ! J'avais ensuite obtenu du rectorat l'annulation de ces conseils de discipline... Le mois de cours perdus par mes trois élèves entre les faits et la tenue du conseil de discipline – en terminale – auraient pu donner lieu à indemnisation par le tribunal administratif, mais mes élèves ont préféré « laisser tomber l'affaire » pour se consacrer à la préparation du bac. Les véritables auteurs des graffitis avaient ensuite été confondus, l'un d'entre eux étant le fils d'un notable local.

Un hommage ministériel fait polémique ! un [clip grotesque](#) pour commémorer Martin Luther King...

Et les stupidités habituelles sur [l'uniforme à l'école](#) continuent : Louis Alliot rejoint le camp des abrutis...

Un préfet digne de cette nomination : [Hugues Moutouh](#), incapable de se rendre compte que sa connerie justifie la [violence](#) et, du coup, s'emploie à la produire...

## Pour nous réjouir et nous consoler...

Étonnant en effet, mais assez rassurant aussi : un [diplôme de sociologie](#) réservé aux policiers rencontre un vif succès...

L'immunisation de tous les nourrissons contre la [bronchiolite](#) a débuté le 15 septembre

C'est une première en Bourgogne-Franche-Comté, la ville de **Chevigny-Saint-Sauveur** a distribué à tous ses élèves de CM2 un [passeport du civisme](#). L'objectif est d'apprendre le bien vivre en société et de créer une émulation au sein de toutes les familles.

Enfin, un beau film sur le [métier de prof](#) !

Des enfants [porte-drapeaux](#) pour les matchs de la coupe du monde de rugby...

Pendant les récréations, les enfants [s'occupent des poules](#) et récupèrent les œufs !

Une suggestion pour Attal : des poulaillers dans tous les établissements scolaires !

Quand la danse libère les [jeunes indiennes](#) des mines de charbon..



Et vive le [rugby](#) ! avec Michel Serres...

## Analyses, rapports, documentaires et publications diverses

La prise de conscience de la gravité et l'ampleur de ces drames s'améliore : comportements à risque et syndromes post-traumatiques sont plus fréquents quand les [enfants victimes d'inceste](#) ne sont pas suffisamment accompagnés et protégés, souligne la **Ciivise** dans son rapport. Elle rappelle leur « besoin vital » d'être [écoutés et crus](#) et la [prévention](#) est nécessaire...

La Lettre de **Changer de Cap** reparaît : entre autres infos, une victoire des [peuples autochtones](#) au Brésil

La Lettre du 21 septembre 2023 de l'**OZP**, avec notamment références sur les questions de la [laïcité et du harcèlement](#)

Luc Cédelle, du *Monde*, rend compte de [trois livres](#) pour la rentrée scolaire : de **Véronique Decker**, *Entrer en pédagogie féministe*, de **Philippe Meirieu**, *Qui veut encore des professeurs ?* et enfin de **William Lafleur**, *L'Ex-plus beau métier du monde*

Dans une contribution très détaillée, [Barbara Smaniotto](#) alarme sur l'impact de la [pornographie](#) dans la construction de la sexualité chez les enfants et les adolescents

Ce qui rend d'autant plus nécessaire l'éducation à la sexualité à l'école, obligatoire mais en réalité très peu enseignée.

**Dialogue entre Jean-Pierre Rosenczveig et Yazid Kherfi : les émeutes urbaines... et après ?**

[Dormir en classe](#) peut révéler une maladie sous-jacente...

## Pour l'histoire ... et la préhistoire...

L'École de mécanique de la marine à Buenos Aires a été inscrite mardi 19 septembre au patrimoine mondial de l'Unesco. Aujourd'hui Musée de la mémoire, cet ancien [centre de détention et de torture](#) est le symbole de la dictature argentine (1976-1983).

Le parcours du combattant de la famille de **Daniel Hegarty**, [écolier tué](#) par un soldat en Irlande du Nord il y a cinquante ans, pour que justice soit rendue, alors que son meurtrier vient de décéder...

Un aspect largement méconnu de la dernière guerre : les [camps de concentration](#) du régime de Vichy au Sahara

Récit formidable dans les eaux troubles de l'Occupation et plongée dans la Résistance, notamment toulousaine ; épreuve effroyable que connaît **Alfred Nakache**, sportif de haut niveau, né à Constantine puis déporté à Auschwitz, où il perdra sa femme et sa fille. ["Le Nageur"](#) de Pierre Assouline est un livre inoubliable et important.

**Jérémy Foa** propose une « histoire des autres » : les anonymes, jetés dans la Seine ou ensevelis dans des fosses communes, tombés sous les coups des tueurs, mais aussi dans un oubli que l'enquêteur répare. Les [massacres de la Saint-Barthélémy](#) revisités... Et parmi ces victimes, combien d'enfants ?

## International

Alarme de l'Unicef : les [catastrophes naturelles](#) engendrent des déplacements massifs d'enfants dans le monde, soit en moyenne [20 000 par jour](#)...

Catastrophes dites naturelles, peut-être, mais bien souvent résultat du réchauffement climatique lequel est bien dû aux activités humaines...

Et l'ONU exige : Les États doivent [agir d'urgence](#) pour lutter contre le changement climatique et doivent prendre toutes les mesures nécessaires pour [protéger les droits des enfants](#) contre les préjudices liés au changement climatique causés par les entreprises, notamment en veillant à ce que ces dernières réduisent rapidement leurs émissions, a indiqué un Comité d'experts indépendants de l'ONU.



Et justement sur cette question, s'est ouvert, mercredi 27 septembre un [procès inédit devant la Cour Européenne des Droits de l'Homme](#), lors duquel six jeunes portugais mettent en accusation 32 États pour leur politique climatique.

Ces six Portugais étaient encore mineurs quand ils ont attaqué ces 32 pays en justice, pour inaction climatique... et aujourd'hui, la plus âgée du groupe a 24 ans. Le procès débute six ans après le dépôt de leur plainte, alors que l'Europe a particulièrement souffert des conséquences du réchauffement climatique.

Et tous les enfants du monde vont subir – et [un milliard](#) d'entre eux les subissent déjà ! – les effets des [dérèglements climatiques](#)

Et tout aussi grave est la crise de la [biodiversité](#)...

Tout ceci s'ajoute à l'alarme générale d'**Antonio Guterres** : *L'humanité aux « portes de l'enfer » avec la crise climatique*, avertit le chef de l'ONU...

Une intervention salutaire de l'Église concernant les [enrichissements humains dus aux migrations](#)

## Afrique

La [situation dramatique à Mayotte](#) : ce ne sont certainement pas les actions actuelles du gouvernement français qui vont contribuer à la résoudre...

Un [policier](#) en garde à vue...

Et une analyse inédite sur une forme de racisme : l'obsession [du ventre des femmes](#)

Algérie : **Haïthem Djebbari** mort des suites des [tortures](#) subies dans un commissariat de police

Soudan : les [crimes de guerre](#) se multiplient, et [plus de 50 000 enfants](#) souffrent de la faim...

Un [massacre](#) parmi d'autres...

La lutte contre les [mariages forcés](#) d'enfants au Burkina

Comment prendre en charge les anciens [enfants-soldats](#) au Congo, et leur permettre la résilience ?

Au Maroc : suite au séisme, la nécessaire prise en charge des [enfants orphelins](#) susceptibles de devenir proies de tous les trafics...

La Réunion : des gamins s'amusaient à [jeter des pierres](#) : une jeune femme entre la vie et la mort...

## Moyen-Orient

**La lettre spéciale 158 bis sera consacrée dans les jours qui viennent aux événements actuels.** En attendant quelques rappels :

Mohammed Al-Bayed, 17 ans, du camp de réfugiés de Jalazoun, a succombé ce vendredi à Umm Safa près de Ramallah, aux [balles tirées dans la tête](#)

À Jénine, le 20 septembre, l'armée israélienne a tué [quatre jeunes de 15 à 25 ans](#), Mahmoud Ali Al-Saadi, Mahmoud Khaled Ararawi, Atta Yasser Atta Musa, et Raafat Omar Khamaisa, à l'aide drones,

L'association [Defense Children International](#) (DCI-Palestine) attire l'attention sur l'assassinat de ce dernier, Raafat, âgé de 15 ans.

Pour rappel, consultation absolument nécessaire en ce moment (voir bientôt *Lettre-DOC 158bis*), le site de DEI-Palestine : <https://www.dci-palestine.org>

Un autre dénonciation de DCI-Palestine : une balle derrière la tête, il avait [17 ans](#)

Voir aussi le site de l'AURDIP (Association des universitaires pour le respect du droit international en Palestine) : <https://aurdip.org/category/actualites/>

Battus, placés avec les morts: les témoignages glaçants [d'ex-détenus syriens](#) hospitalisés

Une [adolescente iranienne](#) âgée de 16 ans est tombée dans le coma et est soignée dans un hôpital sous haute surveillance après une "agression" dans le métro de Téhéran...

## Asie, Océanie

La pollution de l'air [tue les enfants](#) au Cambodge...

L'exécution d'un jeune homme accusé du viol d'une fillette après [aveux sous la torture](#) , malgré ses rétractions et le refus du tribunal d'examen médical, au Vietnam

Les mœurs américaines semblent se propager en Thaïlande : un adolescent déclenche une [fusillade](#) dans un centre commercial...

Une sinistre affaire de [stérilisations forcées](#) au Japon...

... où, enfin, une nouvelle législation relève l'âge de la [majorité sexuelle](#) avec des précisions sur les consentements et les viols.

En Polynésie française, la PJJ s'emploie à essayer d'éviter la [récidive](#) chez les mineurs délinquants...

## Amériques

Un entrepôt, [salle de tortures](#) de la [police](#) de Bâton-Rouge en Louisiane...

Toujours en Louisiane, l'État contraint de faire sortir les enfants d'une prison dite de haute sécurité où ils subissaient de multiples violences : le communiqué de l'[ACLU](#)

Statistique effrayante : le nombre d'[élèves exposés](#) à la violence par armes à feu...

Les sauvageries de la « justice » au Nebraska : [deux ans de prison](#) pour une mère qui avait fourni des pilules abortives à sa fille...

Le procureur général de Californie prend la défense des [enfants trans](#)...

[Theodore McCarrick, cardinal](#), défroqué par le pape après viol d'un adolescent et autres agressions sexuelles il y a un demi-siècle, ne sera pas jugé : 93 ans et inapte, paraît-il, à être jugé...

*L'ancien archevêque de Washington avait été défroqué en 2019 par le pape François, une sanction quasi-inédite dans l'histoire de l'Église concernant un cardinal, après que le Vatican l'eut reconnu coupable d'avoir agressé sexuellement au moins un adolescent de 16 ans en 1974, et d'avoir eu un comportement sexuel déplacé auprès de séminaristes adultes.*

*Il était le plus haut responsable catholique à avoir été déchu aux États-Unis pour des accusations de violences sexuelles, un séisme pour l'Église américaine, d'autant qu'un rapport du Vatican en 2020 avait détaillé comment des alertes de jeunes prêtres et séminaristes avaient été ignorées dans les années 80 et 90. Et qui étaient les papes pendant toutes ces années d'impunité ?*

[Décrochage scolaire et détresse](#) accrue chez les jeunes et leur famille, il y a urgence d'agir : le Regroupement des organismes communautaires québécois de lutte au décrochage (ROCLD) propose cinq axes d'action :

Renforcer les mesures de **lutte à la pauvreté** et bonifier le budget dédié au milieu communautaire du Plan d'action gouvernemental pour l'inclusion économique et la participation sociale. Au Québec, *l'origine sociale est le premier facteur déterminant de la réussite à l'école*. Ainsi, le taux de décrochage scolaire diffère drastiquement lorsque l'on compare les jeunes des milieux favorisés à ceux des milieux les plus défavorisés.

**Éviter la médicalisation** des difficultés scolaires et sociales des jeunes en améliorant l'accès aux services de soutien en éducation. Au lieu d'exiger un diagnostic médical pour obtenir de l'aide adaptée, l'école pourrait opter pour une plus grande flexibilité dans la gamme de services offerts aux élèves. Ceci inclut entre autres la collaboration avec les organismes communautaires et les familles.

**S'attaquer à la sous-scolarisation** en mettant en place des programmes de prévention du décrochage qui misent sur les forces et les intérêts personnels, et que ceux-ci soient appliqués à tous les jeunes dans le besoin. On remarque une tendance à proposer des activités genrées et stéréotypées qui ne tient pas compte de l'individualité des jeunes. La conception en dualité du décrochage des garçons et des filles contribue à la reproduction des stéréotypes de genre et invisibilise l'expérience des jeunes trans et non-binaires.

**Éliminer le système scolaire dit « à 3 vitesses »**. Un Plan pour un réseau scolaire commun est proposé par le mouvement citoyen École ensemble. Cette solution concrète est appuyée par différents experts, tant en éducation qu'en finances publiques, pour remédier aux iniquités sociales et économiques du système scolaire au Québec.

Voilà un programme dont notre ministre ferait bien de s'inspirer en l'adaptant aux réalités du système éducatif français bien sûr, au lieu d'aller perdre son temps chez les donateurs de "leçons d'empathie" et d'amuser la galerie avec des questions très secondaires...

Et toujours au Québec, les syndicats déplorent que la [pénurie d'enseignants](#) soit critique au point où 7300 enseignants non légalement qualifiés, sans formation reconnue, sont désormais aux commandes des classes. Décidément, un métier en "grande tension", comme on dit... et pas seulement au Québec !

Vers un nouveau déploiement de [casques bleus](#) en Haïti ?

## Europe

Le [Haut-Karabakh](#) totalement abandonné par la [communauté internationale](#)...

Où [l'exode massif](#) vers l'Arménie s'accroît...

Un appel à notre "[première dame](#)" en faveur des enfants arméniens

Toujours les angoisses sur le sort des dizaines de milliers d'[enfants déportés](#) par la Russie

Plus le temps passe et plus ces déportations risquent de devenir irréversibles...

Angoisses également pour la [scolarité](#) des [jeunes ukrainiens](#)

... et mise en [sécurité des enfants](#) du front sud

Les dernières infos sur la situation des [migrants](#) dans les [Balkans](#)



Le drame à [Lampedusa](#) : l'Italie et l'Europe débordée...

et quelques minutes d'humanité...

Les droits des [parents homosexuels](#) menacés en Italie...

Des victimes toujours plus jeunes : vague de [violences](#), sur fond de guerre des [gangs](#) en Suède

... où des mesures salutaires semblent être prises [à l'école](#) : plus de livres et moins de numérique...

**Défense des Enfants International Belgique** (DEI-Belgique) a mis l'État belge en demeure de "démontrer sa volonté d'adopter une loi pour protéger les enfants contre les [violences dans l'éducation](#)", avec un délai au 20 novembre prochain, sans quoi l'ONG assure qu'elle saisira la justice.

*DEI-Belgique déplore que la Belgique soit l'un des derniers pays européens à ne pas encore avoir adopté une loi interdisant les punitions corporelles et autres formes de traitements dégradants dans le cadre de l'éducation.*

*Face à une situation qui n'évolue guère aux yeux de l'ONG, DEI-Belgique a ainsi mis l'État belge en demeure de démontrer sa volonté d'adopter une loi d'ici le 20 novembre prochain, journée internationale des droits de l'enfant. Si aucune évolution notable n'est constatée, l'ONG annonce qu'elle passera par la justice.*

Et la Fédération Wallonie-Bruxelles semble bien avoir déjà anticipé sur l'ultimatum de DEI- Belgique en interdisant [toute forme de violence](#) dans ces établissements

Un intégriste nationaliste à la manœuvre dans les [écoles flamandes](#) : il ne veut plus entendre parler d'autres langues que le néerlandais...

Digne d'une nomination parmi les abrutis ci-dessus... Quid des cours de langues étrangères ?

Un documentaire sur les violences sexuelles dans l'[église flamande](#)...

Et le travail d'[enquête parlementaire](#) sur les violences dans l'église en Belgique se poursuit

[Prêtre](#) et [professeur](#) pédophiles en Irlande du Nord...

La [santé mentale](#) des jeunes en déclin en Allemagne

En Angleterre, un [tortionnaire](#) en centre de détention pour mineurs, qui a sévi pendant des années, aujourd'hui à la retraite, va-t-il rendre compte de ces crimes ?

*Patrick Devaney, an 81-year-old Portaferry man, was last month jailed after inflicting years of abuse on teenage boys sentenced to Eastwood Park detention centre in England.*

*Devaney's cruelty included beating children with cricket bats, sustained racial abuse and sick games forcing boys to fight. His victims, hidden for half a century, have finally got justice – and a chance to tell their story.*

Scandale au Danemark : [stérilisations forcées](#) de femmes au Groenland...

La [pollution de l'air](#) en [Europe](#) atteint des proportions alarmantes, et touche prioritairement enfants et personnes âgées

## France

Quelques problèmes de rentrée scolaire : [manifestation](#) d'élèves à Sens, nouveau [jeu dangereux](#) à la récré, manque de [professeurs](#) ici ou là, une [institutrice](#) condamnée, une [mère de famille](#) violente, un tribunal interdit à une famille l'école "à la maison", le port de l'[abaya](#) ou qamis, la lutte contre le [harcèlement](#) scolaire (voir aussi ci-dessus), tentative (ratée) de [suicide](#) d'un lycéen, [changement de nom](#) d'une école finalement annulé, [alertes à la bombe](#) et évacuation, accompagnants d'élèves handicapés [en grève](#)...

**Cette lettre-ci étant déjà bouclée, les suites de l'assassinat du professeur à Arras pour la n° 159.**

Alerte sur la résurgence des [actions violentes](#) de l'ultra-droite...

Polémique sur la [remise en liberté](#) du policier dont le tir a arraché une partie du crâne de Hedi...

Cette remise en liberté est évidemment et profondément scandaleuse : les juges se déculottent une fois de plus devant les pressions policières, à commencer par celle de leur directeur national. Il suffit d'imaginer une seconde – encore une fois – la situation inverse, un policier grièvement blessé par un manifestant... Et d'ailleurs le garçon blessé ne l'était même pas, manifestant !

Un médecin, [expert auprès des tribunaux](#), visé par trois plaintes... Son "expertise" sévèrement mise en cause.

Les inégalités sociales persistent en matière de [vaccination](#) contre le Covid...

Deux de ces [faits divers](#) auxquels on ne se résigne pas...

En matière de réduction des émissions de [gaz à effet de serre](#), la France a-t-elle vraiment fait "la moitié du chemin" comme l'affirme le président ? En est-il encore vraiment à quelques approximations près – qui frôlent le mensonge pur et simple ?

## Un courrier des lecteurs est à votre disposition,

pour des réactions, des informations et signalements divers ; je ne publie pas ici les simples lettres d'encouragements et de remerciements, mais elles sont assez fréquentes et me confortent dans ce travail... Merci de ces mercis !

Raymond Millot et Michel-Hervé Navoiseau-Bertaux m'ont adressé des textes tout à fait importants que je dois prendre le temps (je suis très en retard...) de placer sur mon site pour vous les rendre accessibles : merci à eux.

**Rappel technique** : si les liens ne fonctionnent pas directement, les copier-coller dans la barre d'adresses de votre navigateur ; peut-être aussi certains documents de presse ne sont-ils plus accessibles étant donnés les délais.

Dans les textes qui accompagnent parfois les liens, ce qui est en **caractères italiques est extrait du document** et ce qui est en **caractères droits est commentaire personnel**.

Toutes vos remarques, annonces, textes, articles et publications ou émissions sont les bienvenus, sous réserves que je puisse mentionner le **lien** qui y renvoie sur le net.

Par ailleurs, la **transmission** de cette lettre à vos réseaux personnels ou associatifs est bien entendu libre, et même encouragée ! Merci simplement de me faire savoir à combien de personnes vous la diffusez...

**Si vous recevez cette lettre pour la première fois, et sans l'avoir sollicitée explicitement, veuillez m'indiquer très simplement si vous ne souhaitez pas continuer à la recevoir** (on connaît l'encombrement des boîtes aux lettres...), **par un message en réponse**.

Tous ces envois et mes réponses à vos éventuels messages sont effectués « à la main » : pas de « robots » répondeurs ou de machines quelconques...

Je rappelle que, dans la mesure du possible, cette lettre est également envoyée aux organes de presse, aux organisations, associations ou institutions mentionnées, **ainsi qu'à des élus, et aussi à ceux de mes correspondants, personnes physiques ou morales, qui m'adressent leurs propres lettres**.

Je rappelle également que vous pouvez prendre connaissance des Lettres-DOC précédentes sur mon site.